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FÜR NEUBIBERG

60   Prozent   des   heutigen   Energiever-‐
brauches   sollen   bis   2050   eingespart,  
die  restlichen  40  Prozent  durch  rege-‐
nerative  Energien  gedeckt  werden.
So  will  es  die  Energievision  des  Land-‐
kreis  München,  der   sich  auch  die  Ge-‐
meinde  Neubiberg  angeschlossen  hat.  
Trotz   des   weiten   Zeithorizontes   ein  
ehrgeiziges  Ziel.    (Zitat  Homepage  der  
Gemeinde  Neubiberg).  
Es   gibt   viele   Be-‐
reiche   in   denen  
Gemeinden   aktiv  
werden   können:  
bei   den   eigenen  
Gebäuden   oder  

-‐
ge  entsprechender  
Förderprogram-‐
me,   die   unterstüt-‐
zende  Maßnahmen  
bei   den   Neubiber-‐
gerinnen   und   Neu-‐
bibergern  anregen  können.  
In   diesem   Bereich   ist   Ludwig   Hart-‐
mann,   MdL,      Klimaschutz-‐   und   ener-‐
giepolitischer  Sprecher  der  Landtags-‐
fraktion   der   GRÜNEN   in   Bayern   ,   ein  
ausgewiesener  Experte.        
Als   Referent   kam   Ludwig   Hartmann  
am   22.   November   zu   einem   Vortrag  
mit   Diskussion   nach   Neubiberg,   be-‐
richtete  aus  anderen  Kommunen  und  
gab   fachkundige  Anregungen   für   un-‐
ser  lokales  Handeln.

grüne   Themen   sind   in   aller   Munde   –  
auch   in   Neubiberg:   Die   CSU   spricht  
über   erneuerbare   Energien   und   Solar-‐
energie,   die   Freien   Wähler   über   maß-‐
volle  Nachverdichtung.  Diese  Verände-‐
rung    ist  erfreulich  und  wir  wollen  auch  
weiterhin  diesen  Trend  vorgeben.  Aller-‐
dings  gibt  es  auch  Themen,  die  uns  gro-‐
ße   Sorgen  machen.   So   setzen   wir   bei  
der   langfristig-‐orientierten   Verkehrs-‐
politik  auf  nachhaltige  Lösungen:  Statt  
Flächenversiegelung   und   steigendes  

in   Kauf   zu   nehmen,   hinterfragen   wir  
deren   vermeintlichen   Nutzen   für   die  

Anwohner   und   setzen   auf   intelligente  
Verkehrsvermeidungs-‐Konzepte.
Dafür   steht   auch   unser   Ortsvorstand,  
der   im   Juli   neu   gewählt   wurde.   Wir  
freuen  uns  sehr  über  weitere  engagier-‐

-‐
-‐

den  dritten  Mittwoch  in  der  Gaststätte  
Minoa   in   der   Zwergerstraße   statt   und  

auf  der  Homepage  unter  www.gruene-‐
neubiberg.de.  
Herzliche  Grüße
Gabriele   Weidekamm-‐Rauscher   und  
Ute  Hirschfeld
(Sprecherinnen   des   Grünen   Ortsver-‐
bandes  Neubiberg)

Der  neugewählte  Vorstand:  Claudia  Mangstl   (Beisitzerin),  Klaus  Butendeich   (Kassierer),  Gabriele  

Weidekamm-‐Rauscher  (Sprecherin),  Thomas  Lohse  (Beisitzer),  Ute  Hirschfeld-‐Szeberényi  (Spreche-‐

rin),  Willi  Zeilinger  (Schriftführer)

Ludwig  Hartmann,  

MdL,  Klimaschutz  

und  energiepoliti-‐

scher  Sprecher
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In  den  80er  Jahren  wurde  der  gedank-‐
liche   Grundstein      für   die   SAP   gelegt.  
Unter   dem   Eindruck   des   sich   damals  

Wohngebiets  in  Unterbiberg  und  dem  
Druck  von  Löwenbräu,  die  eine  Anbin-‐
dung  an  die  Autobahn  als  Vorausset-‐
zung  für  eine  mittlerweile  nicht  mehr  
geplante   Ansiedlung   forderten,   wur-‐
de  die  SAP  als  Ortsumgehung  von  Un-‐
terbiberg   konzipiert.   Die   Denkweise,  
dass  mehr  Straßen  Verkehrsprobleme  
automatisch   lösen,   entsprach   dem  
Zeitgeist   des   letzten   Jahrhunderts.  
Viele  der  damals  erdachten  Verkehrs-‐
projekte  (z.B.  der  vierspurige  Ausbau  
inklusive  der  Verlängerung  der  Ständ-‐
lerstraße  bzw.  die  Weiterführung  der  
Wilhelm-‐Hoegner-‐Straße   nach   Neu-‐
perlach  Süd)  wurden  mittlerweile  ge-‐
kippt,  da  sie  sich  als  ökologische  und  
verkehrspolitische   Fehlplanungen   er-‐
wiesen  haben.  
Auch  die  SAP  wird  die  Verkehrsproble-‐
me  nicht  lösen,  sondern  nur  verlagern  
und   zusätzlich   auch   neue   Probleme  

Erkenntnis,   dass   neue   Straßen   neu-‐
en  und  mehr  Verkehr  anziehen,     wird  
auch  durch  das  aktuelle  Verkehrsgut-‐
achten  vom  Juli  2011  bestätigt.
Einer   Entlastung   auf   ausgewählten  
Abschnitten   innerhalb   von   Unterbi-‐
berg  steht  eine  gravierende  Zunahme  

-‐
schen  Unterhachinger  und  Carl-‐Wery-‐
Straße   entgegen.   Dazu   proportional  
steigt   die   Belastung   durch   Lärm   und  

-‐
zeigt  hat,  würde  die  SAP  auch  starke  
Anreize   für   die   Ansiedlung   überdi-‐
mensionierter   Einkaufszentren   schaf-‐
fen.  Nicht  auszudenken  wäre  das  Ver-‐

ursprünglich   angedacht,   zur   Messe  
München  weitergeführt  werden  wür-‐
de!

eine   starke   Entlastung   vom   Durch-‐
gangsverkehr  wird  sich  durch  die  SAP  
nicht  erfüllen:  Der  Quell-‐   und  Zielver-‐
kehr   wird   -‐   angezogen   durch   REWE,  
Netto,   Seebauer,   Grundschule,   Kin-‐
dergärten,   Kirchenzentren   sowie  
durch   neue   Wohn-‐   und   Gewerbege-‐
biete   -‐  weiterhin   durch   den  Ortskern  
Unterbiberg  führen.  Mittlerweile  drei  
Buslinien  und  LKWs  werden  auch  mit  
SAP  durch  Unterbiberg   fahren.  Es   ist  
leider  eine  Tatsache,  dass  die   im  bes-‐

in  Unterbiberg  nicht  annähernd  zu  ei-‐
ner  Halbierung  des  subjektiv  empfun-‐
denen  Verkehrslärms  führt.  Im  Gegen-‐
teil:   Nicht   gravierend   weniger   Autos  

werden   gerade   von   den   unmittelbar  
-‐

sere,  sondern  nur  als  seltenere  Lärm-‐
quellen  empfunden.  
Inzwischen  ist  die  Realisierung  der  ge-‐
samten   SAP   von   der   Stadt  München  
trotz  des  Baus  des  Perlacher  Tors      im  
Augenblick   nicht   vorrangig   geplant,  
sondern   die   Stadt   München   favori-‐
siert  die  Stummellösung,  die   von  der  
Unterhachinger  Straße  nur  zur  Univer-‐
sitätsstraße   –   mit   einer   Abzweigung  
ins   Gewerbegebiet   Perlach   -‐   führt.      
Damit   würde   der   gesamte   Durch-‐
gangsverkehr  die  Zwergerstraße  nut-‐
zen   und   vorne   die   Situation   bei   der  
Einmündung  auf  die  Carl-‐Wery-‐Straße  
deutlich  verschärfen.    Da  die  überwie-‐
gende   Last   durch   Versiegelung   von  

etc.   bei   dieser   Straßenführung   auf  
Unterbiberg   fällt,      hat   der   Neubiber-‐
ger  Gemeinderat,  ohne    die    Stimmen    
der  Grünen,  den  Bürgermeister  beauf-‐
tragt,  sich  für  die  Komplettlösung  ein-‐
zusetzen.
Anstatt   einer   SAP,   in   welcher   Form  
auch  immer,  stehen  wir  für  eine  weite-‐
re   Reduzierung   des   Gesamtverkehrs.  
Dazu  gehören  folgende  Maßnahmen:  
Eine   Sperrung   des  Ortskerns   für   den  
Durchgangsverkehr,   die   Aussperrung  
des   Schwerlastverkehrs   zu   bestimm-‐
ten   Zeiten   oder   Beschränkung   des  
Schwerlastverkehrs   auf   bestimmte  
Zeiten,   ein   shared-‐space-‐Bereich   auf  
dem   Marktplatz   sowie   der   Ausbau    
des   Radwegenetzes   z.B.   durch   die  
längst  überfällige  und  seit  langem  ver-‐
sprochene  Realisierung  der  Unterfüh-‐
rung  der  Unterhachinger  Straße.Trasse  des  östlichen  Verlaufs  der  SAP  1
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Nach   Fukushima   verwarfen   Bundes-‐  
und   Landesregierung   ihre   Energie-‐
politik   und   reden  nun   -‐   endlich   -‐   von  
erneuerbaren   Energien.   Besonders  
der   Einstieg   in   die   Windenergie   soll  
jetzt  gefördert  werden.  Der  Freistaat  

Bayern   ist   hier   Entwicklungsland,  
obwohl   das   Potenzial   der   Windkraft  
auch   in   Bayern   riesig   ist.   Der   bayeri-‐
sche   Umweltminister   plant   bis   2020  
eine   Verzehnfachung   des   Anteils   der  
Windkraft.

Ideale   Standorte   im   Landkreis   Mün-‐
chen   für   Windräder   sind   nach   dem  
Bayerischen   Windatlas   u.a.   Gebiete  
im  Süden  und  Osten  des  Landkreises.  
Hier   bieten   sich   die   gemeindefreien  
Staatsforsten   an,   die   im   Zuständig-‐
keitsbereich   des   Landkreises   Mün-‐
chen  liegen.  
Unser  Landkreis  soll  aktiv  in  die  Wind-‐
energieerzeugung   einsteigen,   um  
damit   seiner   eigenen   Energievision  
gerecht  zu  werden  und  nicht  nur  auf  
mögliche   Aktivitäten   einzelner   Ge-‐
meinden  warten.   Deshalb  wollen   die  
Grünen  Kreisräte  bald  ein  erstes  Wind-‐
rad  im  Landkreis  München  sehen  und  
haben  daher  im  Kreistag  ein  Standort-‐
konzept  beantragt.  
Die   Grünen   konnten   druchsetzen,  
dass   der   Landkreis   nun   mit   500.000  
Euro   in   Windkraft   vor   Ort   investiert  
und  Ökostrom  für  seine  Gebäude  be-‐
zieht.

  

Verkehrsminister   Ramsauer   gibt   nun  
häppchenweise  zu,  was  wir  Grüne  seit  
langem   sagen:   die   zweite   Münchner  

Letzlich  ist  der  Freistaat  für  die  Finan-‐
zierung   verantwortlich.   2   Milliarden  
Euro  soll  der  Tunnel  kosten,  eine  Mil-‐
liarde   an   Kostensteigerungen   ist   ab-‐
sehbar.
So  viel  Geld  für  eine  zweite  Röhre  mit  
nur  drei  Haltestellen  in  der  City,  mehr  
Umsteigen   als   früher   und   33   Zügen  
pro  Stunde  und  Richtung  in  zwei  Tun-‐
nels  statt  wie  heute  30  in  einem  Tun-‐
nel?   Echte   Verbesserungen   für   die   S-‐
Bahn-‐NutzerInnen   sehen   anders   aus!  
Mit  einem  Teil  des  Geldes  könnte  man  
alle  Störstellen  des  S-‐Bahn-‐Netzes  be-‐
seitigen  und  die  Südring-‐Gleise  als  By-‐
pass  nutzen:  mit  neuen    Übergängen  
zur   U-‐Bahn   an   der   Poccistraße   und  
am   Kolumbusplatz.   Die   Pendler   aus  
dem  Münchner  Umland  würden  vom  
intelligenten  Netzausbau  am  meisten  

Bahnen   und   einen   stabileren   Betrieb  
des  Gesamtnetzes.  

Energiepreiserhöhungen  sind  für  Per-‐
sonen  mit   geringem   Einkommen   be-‐
sonders   schmerzlich.   Bei   Beziehern  
von  ALG  II  oder  Grundsicherung  trägt  
der  Landkreis  die  Energiekosten.    Die  
Grünen   im   Kreistag   haben   nun   ein  
Konzept   zur   Energieberatung   für  
Haushalte   mit   geringem   Einkommen  
beantragt  und  durchgesetzt.  So  kann  
sowohl   sozialen   Anforderungen   als  
auch  den   Ziele   der   Energievision   des  
Landkreises   München   Rechnung   ge-‐
tragen  und  ein  Beitrag   zum  Umwelt-‐
schutz  geleistet  werden.
Infos  im  Internet:

Ziel   der   Grünen   Kreisräte   ist   es,   alle  
Schulneubauten  im  Landkreis  als  Pas-‐
sivhäuser   zu   errichten.   So   kann   der  
Energieverbrauch  minimiert  und  aktiv    
zum   Klimaschutz   beigetragen   wer-‐
den.
Infos  im  Internet:

Bündnis  90  /  DIE  GRÜNEN  sind  im  Kreis-‐
tag   München   mit   zehn   Kreisrätinnen  
und  Kreisräten  vertreten.  Bei  der   letz-‐
ten   Kreistagswahl   2008   erzielten   sie  
13,8  %  der  Stimmen.

Von  links  nach  rechts:  

und  Rechnungsprüfungsausschuss.  
   aus   Garching:      Bauaus-‐

schuss,  Sportbeirat.  

-‐
kehrsreferent,  Kreisausschuss.      

  aus  Oberschleißheim,  
Umwelt-‐  und  Klimareferentin,  Umwelt-‐
ausschuss.  

   aus    
Pullach:   Finanzreferentin   und   Land-‐
tagsabgeordnete.  

   aus   Höhen-‐
kirchen-‐Siegertsbrunn:    Bauausschuss.  

   aus   Unterschleißheim:  
Jugendhilfeausschuss,   Sozialaus-‐
schuss.  

Fraktionsvorsitzender,  Kreisausschuss,  
Energiebeirat.    

  aus  Straßlach:    Jugend-‐
hilfeausschuss,  Sportbeirat.  

   aus   Unterha-‐
ching:  Bundestagsabgeordneter.  
  
Mehr   Infos   über   die   Grüne   Kreistags-‐
fraktion:  
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  -‐  Bundesverband  

    
Bundestagsabgeordneter

  -‐  Landesverband

Landtagsabgeordnete

  -‐  Kreisverband

  –  Grüne  Jugend

Die   Region   Mün-‐
chen   bleibt   allen  
Prognosen   zufol-‐
ge   noch   lange   eine  
der   großen   Wachs-‐
tumsregionen   in  
Deutschland.   Das  
bedeutet   auch  
mehr  Verkehr.  
Die   Verkehrssyste-‐
me   im   Münchner  
Ballungsraum   sind   schon   heute   an  
ihrer  Kapazitätsgrenze.  Einfach  neue  
Straßen  bauen  reicht  nicht.  Dennoch  
verharrt  die  Verkehrspolitik  bei  alten  

denprojekte  wie  die  3.  Startbahn,  den  
Autobahnsüdring  oder  die  2.  S-‐Bahn-‐
röhre.   Diese   Verkehrspolitik   verhin-‐
dert  zukunftsweisende  Mobilität.  Wir  
Grüne  vertreten  einen  neuen  Ansatz.  
Wir  wollen  den  Fuß-‐  und  Radverkehr  
verbessern,  Lärmschutz  erhöhen,  Au-‐
tos   umweltfreundlicher   und   Städte  

Verkehrssysteme   intelligent   ausbau-‐
en  und  Flugbenzin  besteuern.                    
Mehr  Infos  im  Internet:

Dr.  Toni  Hofreiter  MdB
Vorsitzender  des  Ver-‐
kehrsausschusses  des  
Deutschen  Bundestags

Die   Baugenehmigung   für   die   3.   Start-‐
bahn   am   Münchner   Flughafen   ist   ein  
harter   Schlag   gegen   die   Bewohne-‐
rinnen   und   Bewohner   im   nördlichen  
Ballungsraum   München.   Schon   jetzt  
sind   Zehntausende   Menschen   täglich  
vom   Fluglärm   beeinträchtigt.   Mit   der  
3.   Startbahn   wird   der   Fluglärm   weiter  
zunehmen.   Wir   Grüne   werden   unseren  
Widerstand   gegen   dieses   unnötige  
Prestigeprojekt   von   CSU   und   SPD-‐
Oberbürgermeister   Ude   fortsetzen.  
Wir  brauchen  kein  internationales  Dreh-‐
kreuz   am   Münchner   Flughafen.   Zwei  
Startbahnen   reichen  völlig  aus,  um  die  
Mobilität  für  die  Bevölkerung  in  der  Re-‐
gion  sicherzustellen.
Infos  im  Internet:  

Die  Grünen  kämpfen  seit  Jahren  gegen  
die  Studiengebühren.  Durch  Studienge-‐
bühren  werden  Studentinnen  und  Stu-‐
denten  von  einem  Hochschulabschluss  
abgeschreckt,   den   bayerischen   Hoch-‐
schulen  geht  Potenzial  verloren.  Am  Ar-‐
beitsmarkt  werden   immer  mehr  Hoch-‐

dass   die   Hochschulen   so   stark   unter-‐

bühren  angewiesen  
sind.   Während   an-‐
dere   Bundeslän-‐
der   die   Studien-‐
gebühren   wieder  

Bayern   die   bereits  
bestehende   große  
Bildungsungerech-‐
tigkeit  zementiert.
Infos  im  Internet: Susanna  

Tausendfreund  MdL

Eine   wachsende   Mehrheit   der   Bür-‐
gerinnen  und  Bürger   ist   unzufrieden  
mit  den  schwarz-‐gelben  Regierungen  
in   Bund   und   Land,   die   die   Probleme  
unserer  Zeit  nicht  lösen,  sondern  ver-‐
schärfen.
Die  wachsende  Zustimmung,  der  sich  
die  Grünen  erfreuen,  bietet  neue  Ge-‐
staltungschancen.   Spätestens   2013  

wollen  wir  Regierungsverantwortung  
in  Bayern  und  im  Bund  übernehmen.  

nähere   Informationen   zu   unseren  
nächsten  Veranstaltungen  und  natür-‐
lich   auch   zu   einer  Mitgliedschaft   bei  
Bündnis  90/DIE  GRÜNEN.  
Für   eine   zukunftsfähige   Ausrichtung  
der   Politik:   Klimaschutz,   Chancenge-‐
rechtigkeit  und  Lebensqualität.  
Miteinander  wird  uns  der  Politikwech-‐
sel  gelingen!
Über   den   Kontakt   mit   Ihnen   freuen  
sich  Antje  Wagner  und  Markus  Büch-‐
ler,  die  Sprecher  der  Grünen  im  Land-‐
kreis  München.

  
089/411  744  13
infogruene-‐ml.de  


